

COMENTARIOS Y NOTICIAS

OCHENTA MANZANAS DE ALGODON

Uno de nuestros diarios da la noticia de que en la región del Pacífico se ha hecho un ensayo para el cultivo de algodón. Se han sembrado ochenta manzanas. Hemos dicho en una nota anterior que el cultivo del algodón podría interesar al país, en este momento en que se empeña en imaginar los medios de acrecentar su propia riqueza con la explotación de nuevas industrias. El ensayo es recomendable y si requiere algún apoyo, como tal ensayo, es de razón prestárselo. Por qué no se cultiva algodón en este país? Aun cuando pudiéramos dar algunas respuestas a esta pregunta, conviene que hagamos una sensata reserva de nuestro propio juicio para seguir dejando estas cosas al cuidado de nuestros expertos. Porque es probable que tengamos expertos en estas cosas. Si nos halaga la idea de que el algodón podría constituir, como lo fue en alguna otra época, una de nuestras industrias domésticas. Querrá decirnos que no se trata de fundar industrias domésticas, sino de fomentar la riqueza pública; se trata de cultivar productos que tengan un valor en los mercados extranjeros.

El cultivo de algodón, sin embargo, quizás se aviene mejor que otras muchas cosas con las necesidades naturales de nuestra propia vida. El algodón es el género del pobre y el

pobre es el habitante del mundo. A veces sucede como ahora en los Estados Unidos que también el algodón sufre peligrosas depresiones de valor, pero el Gobierno se apronta a conjurar esta crisis del precio, porque se trata precisamente de un producto nacional. En nuestra ignorancia, imaginamos que hay en este país nuestro grandes extensiones de terreno propicias a este cultivo o mejor dicho, que hay grandes extensiones de terreno que esperan este cultivo para dar su rendimiento natural. El ensayo recientemente hecho parece ser alentador. Hay que agradecer, sinceramente, esa lección. Hay que aprovecharla. Significa, desde luego, una renovación de antiguas actividades tradicionales y al mismo tiempo, una aplicación racional de nuestras propias capacidades.

Hará pensar el algodón en una maravillosa riqueza, sobretudo, en una fantástica riqueza? No será mala para el espíritu esto de hacer creer que las cosas son buenas para un país sólo si le producen un fabuloso rendimiento? No será mejor la doctrina contraria de que las cosas son buenas para un país en la medida en que ese tal país las utiliza en sí mismo? Nos parece preferible esta doctrina, sin que pretendamos promulgarla hasta convertirla en

un extremo. Nada como extremo es recomendable.

Pero es una doctrina sana para un país, cualquiera que sea ese país, grande o pequeño, el tener como cosa propia aquello de que él se sirve para su vida, particularmente en los momentos de grandes crisis en las cuales las naciones deben vivir de sus naturales recursos. Sucede que estas cosas adquieren también un valor en los mercados extranjeros y esto es bueno, como las carnes argentinas, como el café del Brasil, como el algodón americano, como el trigo ruso. Sucede también que en ocasiones los países sacrifican sus otros intereses para consagrarse preferentemente a la explotación de estas cosas y entonces se promueven peligrosos desequilibrios económicos.

Esas naciones deben, como resultado de este hecho, que conformarse con su natural capacidad de producción y vuelve a vivir de sí misma. Esto es, tiene como afirmar su independencia económica. Puede, aunque sea modestamente, oponer su independencia económica a esa engañosa idea de hacer riqueza. Durante muchos siglos el mundo vivió de lo primero y más tranquilamente que ahora.

ROMULO TOVAR

Notas rápidas

Hogar de plácemes

El hogar de don Jorge Cardona y su apreciable señora esposa doña Alix Hine de Cardona, ha sido engalanado con el feliz arribo de un primogénito que veadrá a coronar la felicidad de los estimables esposos.

Al darles nuestros parabienes formulamos sinceros votos de ventura para el recién nacido.

Material rodante

Continúa llegando material rodante para la empresa del Ferrocarril al Pacífico, para completar así el pedido que se hizo de dos locomotoras norteamericanas de estilo moderno.

Con todo ese material, se completan los servicios de ese ferrocarril.

El temporal

Las gentes de los campos, principalmente aquellas que se dedican al acarreo de productos a la capital, se quejan de mal tiempo. El temporal está azotando casi toda la República y los caminos se han puesto en tan péximo estado que dificultan grandemente el tráfico.

Hay lugares en que el paso de las carretas y aun de las bestias es sumamente peligroso.

Si hubieran buenos caminos carreteros, dicen esas gentes, no sólo aumentaría la producción sino que los artículos agrícolas se abaratarían mucho, por la facilidad de su transporte.

Se hará un reintegro

Dentro de pocos días se procederá por orden de la Dirección General de Tráfico, al reintegro de lo que se pagó por de más, en la compra de las placas nuevas para los automóviles.

Muchos fueron los que pagaron un precio bastante crecido por esas placas, lo cual causó una protesta en los interesados.

TOPICOS SOCIALES

EL ALCOHOLISMO

Uno de los más grandes males que affije a una parte de la humanidad es el vicio del alcohol. El ha sido la causa y el origen de muchos crímenes y desgracias.

Desde tiempo inmemorial este veneno lento y halagador precipita al ser humano a la degeneración y a la muerte.

En el palacio y en el tugurio, en copa de oro y en vaso de vidrio, ha sido siempre la causa del desorden y el delito.

Rey, Príncipe o labriego al libar sus ardientes y engañosas gotas, han experimentado sus efectos, en el delirio del escándalo o en la sangre de la tragedia.

¡El alcohol! que al hombre culto y de talento, le convierte en ser despreciable y risible.

¡El alcohol! que a la mujer casta y pura la presenta como a una odalisca desvergonzada e impúdica.

¡El alcohol! alma del mal, espíritu del crimen, a ti se deben mucha sangre y muchas lágrimas....

En la mayoría de las naciones se ha tratado de reglamentar, ya que no es posible impedir el abuso de la bebida, con resultados más o menos halagadores.

En los últimos tiempos, en el Continente americano se ha dado un ejemplo terminante y decisivo: me refiero a la "Ley Seca" establecida hace poco en los Estados Unidos de Norte América.

Desgraciadamente los beneficios de esta ley no han sido efectivos y más bien ha resultado contraproducente.

¿Cuáles son los motivos?

La estrictez absoluta.

Siendo el alcohol un vicio por demás agradable y tentador, no es posible suprimirlo de un golpe y de raíz. Hay que ir poco a poco y muy suavemente para disminuirlo y extirparlo si llega a conseguirse, lo que es muy difícil.

En mi modesta opinión estimo que más vale una Reglamentación Municipal y Policial combinada con un fuerte derecho de Aduana a la introducción de licores, que una ley absolutamente restrictiva. Esto en los países que el expendio de bebidas alcohólicas, no sea una entrada nacional.

Si las naciones en que la venta del alcohol es una entrada fiscal, piensen en este problema de sani-

dad humana, deben comensar en primer término por suprimir esta clase de negocio.

Nada se ganaría con establecer muy buenas disposiciones municipales, policiales y de aduana, si tenemos el mal dentro de nosotros mismos.

Costa Rica, país joven y lleno de vigor, con una raza pura e independiente, está llamado en el porvenir a ocupar una envidiable situación en el concierto de las naciones americanas, y es desconsolador que los periódicos día a día inserten noticias dando cuenta de desórdenes, crímenes o faltas, cometidas por individuos en estado de ebriedad.

La pureza de costumbres para el progreso e independencia de una nación, es tan necesaria, como para un hogar el pan de cada día.

Un país que desea surgir, que ambiciona progresar, que debe aumentar sus riquezas y que aspira a la libertad e independencia absolutas como verdadera nación soberana, está en la obligación—para realizar estas aspiraciones—de vigilar su casa por dentro, fiscalizando el vivir de sus hijos, previniendo los peligros y orientando a todos hacia la luz de un progreso definitivo y sincero.

Es difícil, por no decir imposible, que un Estado progrese, si sus hombres uno a uno no trabajan por enmendar su vida, y el giro de sus costumbres.

El alcohol es la amenaza constante en la buena organización de las familias; y la unión de todos los hogares forman el Estado.

El alcohol tritura los cerebros de los hombres de talento; y los hombres de inteligencia son los dirigentes de los pueblos.

El alcohol destruye la pureza de la mujer y relaja sus buenas costumbres; y la mujer es la esposa y es la madre, el espejo del hogar.

Y los hijos, los niños en este medio, los hombres del mañana, los futuros ciudadanos ¿cómo quedan? ¿Qué ejemplo tendrán? ¿Adónde irán?

Hay que pensar; hay que meditar con calma y serenidad ante este delicado problema, de cuya solución pende fría y claramente el porvenir de la República.

JORGE PEÑA CASTRO

Publicaciones

Hemos recibido un interesante folleto de la Dirección General de Estadística sobre Importación y Exportación, correspondiente al año de 1925 clasificadas conforme a la nomenclatura internacional de Bruselas y con valores expresados en colones y pan-americanos.

También nos llegó otro folleto intitulado "La batalla del trigo", Medias legislativas del Gobierno Fascista para el incremento de la producción agraria, y el cual nos ha sido enviado por la Legación de Italia en San José. Agradecemos esos envíos.

Soto Hall

viene al país

Depositado en San Salvador el 11 de Octubre de 1926 a las 12 a. m.—Recibido en San José el 12 Octubre a las 19 h.

A don Joaquín García Monge: En momentos de embarcarme para esa por el digno medio de Ud. líder de la cultura hispano-americana envío al periodismo costarricense un fraternal saludo en nombre del diario "La Prensa" de Buenos Aires y el mío propio.

MAXIMO SOTO HALL

Favorecidos

con la lotería

Dos de los favorecidos con la lotería son don Arnulfo Zúñiga y don Carlos Zúñiga, quienes obtuvieron, cada uno la mitad del billete, premiado con cincuenta mil colones.

El joven Zúñiga es un conocido deportista, a quien felicitamos por su buena suerte.

IMP. GERMINAL

EL BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Una institución que es un beneficio nacional

Sus primeros resultados - Con el señor Presidente del Banco don Jaime Rojas Bennett

Desde la fundación del Banco Nacional de Seguros en los primeros meses del año de 1925 hasta la fecha, poco o casi nada se ha dicho en una forma determinada y completa respecto a la marcha y resultados de esta institución nacional.

Mucho se habló, mucho se discutió y mucho se escribió, y ahí quedó la antorcha encendida esparciendo sus beneficiosos rayos, y sin conocerse hasta hoy los resultados de su luz.

Por este motivo solicitamos una entrevista a su Presidente, el distinguido financiero y hombre de negocios, señor don Jaime Rojas Bennett.

Encontramos al señor Rojas Bennett en su despacho. Esta es una oficina que por su confort y estética le hace a uno imaginarse que se encuentra en el departamento de un banquero del Wall Street de Nueva York.

El señor Presidente del Banco Nacional de Seguros es un hombre joven, de fisonomía simpática y franca, y que posee una vasta ilustración.

Nuestra conversación empezó con tópicos completamente ajenos al Banco y era su charla tan amena e interesante, que tuvimos que hacer un verdadero esfuerzo para encausarla en el árido tema de los negocios.

—¿El Banco jira—le preguntamos—desde hace poco tiempo?

—Hace un año y medio más o menos que estamos trabajando.

—¿Sus resultados han sido completamente efectivos?

—Con decirle que desde su instalación no ha ocurrido en San José un solo incendio, lo que antes teníamos siniestros casi diariamente.

—¿De edificios particulares o casas comerciales?

—Casas comerciales en su mayoría, en especial extranjeras: italianas, españolas y sirias.

—¿Este Banco tuvo mucha oposición al fundarse?

—Sí, alguna, pero en su generalidad inspirada—como es natural—por los represen-

tantes de las Compañías extranjeras de Seguros.

Sin embargo, se triunfó y hoy por hoy es tal vez nuestro Banco es el primero que ha podido hacer efectivo el monopolio por el Estado en los varios ramos de seguros.

—¿Existen en otros países Bancos similares a este?

—Sí, en el Uruguay, Italia y Alemania, pero siempre en competencia con las Compañías extranjeras. El nuestro es el único que se encuentra libre de ellas.

—A fin de organizar el servicio, ¿habrá tenido que vencer muchas dificultades?

—Sí, y numerosas, pues

siendo un sistema completamente nuevo en el país, hubo necesidad de enseñar al personal, preparar agentes, todo en una palabra, hasta poder llegar que esto marche como movido por un resorte.

—¿Qué tal ha sido el movimiento de la Institución?

—Vean ustedes, los números hablan.

Y el Señor Presidente del Banco puso ante nuestra vista el Balance general hasta el 30 de setiembre último.

De este Balance tomamos los siguientes datos:

Desde el 3 de noviembre de 1925 hasta el 30 de se-

tiembre del presente año, se han hecho seguros de vida por la suma de 2.879,500.00 colones; y desde el 19 de febrero de 1926 hasta el 30 de setiembre del mismo año, la suma de 18.411,752.50 en seguros de incendio.

Por la Ley de Accidentes de Trabajo, se ha colocado desde el 30 de agosto de este año—fecha en que comenzó a regir esta Ley—hasta el 30 de setiembre del mismo, la suma de 274.939 00 colones.

—¿Y díganos, señor—le preguntamos a nuestro distinguido interlocutor—qué opinión le merece la fundación del Banco Agrícola Hipotecario?

—Muy buena como una consecución del Empréstito. Yo soy partidario de la nacionalización de nuestros Bancos, y aun estimo que con el tiempo el Banco Internacional debería ser un Banco Central de Reeducaciones, a fin de proteger a nuestros Bancos nacionales en un caso difícil.

—¿Desde que se fundó esta Institución se ha hecho algún pago por seguros?

—Por incendios, ninguno; en seguros de vida solamente dos y pequeños. El último de éstos de un valor de cinco mil colones fue pagado por el fallecimiento del Sr. Juan Daniel González Rodríguez de cuarenta y cinco años de edad, y que sólo alcanzó a abonar la cuota de trescientos cuarenta y tres colones.

—¿La implantación de la Ley de Accidentes de Trabajo, ha tenido algunos tropiezos?

—Se ha hecho necesario ir dominando la situación poco a poco, a fin de que los Patronos se resuelvan a cumplir sus obligaciones.

En la parte que toca a los obreros, esta Ley tiene algunos defectos, que los legisladores deben estudiar y enmendar.

Nuestra conversación se hacía larga y estimamos conveniente retirarnos.

Muy agradecidos de la atención y amabilidad del señor Rojas Bennett, nos despedimos. — J. P. C.

A LOS PATRONES

La Ley de Accidentes de Trabajo está en vigor desde el 10 de Agosto pasado. Cualquier obrero que sufra un accidente del trabajo que le incapacite para el mismo, aparte de la asistencia médica y farmacéutica, tiene derecho a una indemnización basada en su salario.

En caso de incapacidad temporal dicha indemnización es el 50% del salario que ganaba, entendiéndose por incapacidad temporal la que incapacite al obrero durante su curación.

En caso de incapacidad permanente parcial, por ejemplo la ceguera de un ojo o pérdida de una mano, tiene derecho al 50% de la reducción que sufra su salario, PARA EL RESTO DE SU VIDA.

En caso de incapacidad permanente absoluta o sea la pérdida de la vista, ambas manos, una mano y un pie, etc., el obrero tiene derecho al 66 2/3 % de su salario, PARA EL RESTO DE SU VIDA.

Tomemos el caso de un obrero que se incapacite totalmente para el trabajo a los 23 años de edad y cuyo salario sea de seis colones diarios. Si vive hasta los 65 años, las indemnizaciones que habrá recibido son:

La asistencia médica incluyendo el costo de la operación quirúrgica que se calcula en	400.00
La medicina y todos los accesorios necesarios para la salud u operación del obrero . . .	200.00
El traslado del obrero al hospital acompañado de las personas necesarias para su cuidado	200.00
Su indemnización a razón de \$ 1.200 anuales por 41 años	49 200.00
Total	\$ 50.000.00

En caso de muerte del obrero a consecuencia del accidente, su viuda e hijos tienen derecho a las rentas que para éstos acuerda la ley.

Según su artículo 54, el Patrón que no asegure a sus obreros, tiene que depositar en el Banco que designe el Poder Ejecutivo, el capital necesario para garantizar las rentas adeudadas.

Desearnos llamar la atención de los patronos al fuerte desembolso que tienen que hacer de su capital en solo un caso como el descrito. Si el accidente causa la muerte o lesiona otros obreros, el desembolso se duplicará, triplicará o cuadruplicará.

El seguro que ofrecemos a los patronos no sólo les evita este desembolso a cambio de una prima módica en atención a los beneficios que acuerda la ley, sino que les evita la preocupación que deben tener a toda hora si no están asegurados. Es conveniente que Uds. se aseguren lo más pronto posible.

BANCO NACIONAL DE SEGUROS

NOTAS POLITICAS

En corrillos políticos se habla de próximas reuniones de dirigentes de los partidos políticos para llegar a un entendimiento en lo que respecta a la papeleta municipal.

Sobre este particular hemos tenido conversaciones con algunos caballeros de las diferentes agrupaciones y nos han manifestado lo que sigue:

Es cierto que hay una corriente de armonía entre dos agrupaciones políticas para

proceder a la elaboración de la papeleta municipal, no tomándose en cuenta las triquiñuelas políticas, sino el bien de la comunidad.

El Partido llamado Agrícola es el más interesado en formular una papeleta com-

binada, en la que aparezcan los nombres de personas idóneas, reconocidas por su amor a todo lo que sea de provecho para la capital y que dejan a un lado las pasiones políticas, que tanto perjuicio causan a la admi-

nistración de los intereses locales.

El agricolismo llevará a cabo este movimiento de armonía e invitará a algunas de las personas más capacitadas, no tomándose en cuenta el color político, para celebrar dentro de pocos días una reunión a fin de ponerse de acuerdo en eso de la papeleta municipal.

Posiblemente en el curso de la presente semana se haga la primera reunión sobre ese particular.

Para Restriados, Grippe o Influenza y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

COSTA RICA EN LA MANO
 Anuario de Información Guía d Interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00
 Franco de porte a toda la República — Los pedidos a
Librería Española
 de María V. de Lines
 SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

Servicio Especial Radiográfico

ORDEN DE LOS JUEGOS CENTROAMERICANOS

México, 11.—El Gobierno Federal llevará a la práctica el importante proyecto de irrigación en el extenso valle del Lerma, estado de Michoacán y parte de Guanajuato, para lo que será construida una enorme presa en el río Lerma, con una capacidad de quinientos millones de metros cúbicos. Se formará un lago artificial que cubrirá el lago del Yergue y cinco más con una extensión de cinco mil hectáreas.

Se ampliarán los establecimientos fabriles militares con los elementos más modernos. El general Ocasáez irá este mes procedente de Europa con las maquinarias, por un valor de dos millones de pesos, para la fabricación de pólvora y proyectiles.

—Llegaron los delegados cubanos al Congreso Postal, trayendo importantes proyectos para ser discutidos en el Congreso.

—Ha iniciado hoy sus trabajos la gran Convención Médica en la ciudad de Monterrey.

—El programa de los juegos centroamericanos es como sigue:

Día 12, a las 10 horas, inauguración de los juegos en el estadio nacional con la asistencia del Presidente Calles.

Día 13, a las 10 horas, competencia de esgrima del club deportivo Chapultepec.

A las 18 horas, Concurso de sable en el anfiteatro de la escuela preparatoria.

Día 14, a las 18 y 30 horas, Florate de la escuela preparatoria.

Día 15, a las 10 horas, tiro de duelo del Colegio Militar. A las 18 y 30 horas, Sable en el anfiteatro de la preparatoria.

Día 16, a las 15 horas, Basket Ball entre Cuba y México. A las 18, Florete.

Día 17, a las 13 horas, tiro de guerra del Colegio Militar, concurso de espada del club Chapultepec, Football con el Fortuna de La Habana, base-ball entre México y Cuba. A las 11 horas basket ball entre Cuba y México.

Día 21, 19 horas, football.

El día 21, habrá tennis y natación en el club acuático.

Día 25, a las 10 horas tennis.

Día 26, 10 horas, tennis.

Día 28, 10 horas, Tennis, Football, competencia del tiro de fusil.

Día 29, 8 horas, tiro de fusil, 10 horas, tennis.

Día 30, 8 horas, tiro de fusil, 10 horas, tennis, 11 horas, campeonato atletismo de pista y campo en el estadio nacional.

Día 31, 10 horas, tennis, 11 horas, atletismo de pista y campo.

Día 1º de noviembre, 10 horas, tennis, final de atletismo de pista y campo.

Día 2, 20 horas, clausura de los juegos y reparto de los premios en el teatro Hidalgo.

Lo ocurrido en 24 Millas

Solamente a exceso de licor se debió el hecho sangriento ocurrido en 24 Millas en la noche del sábado próximo pasado, y en el que fue víctima el Agente de Policía, don José Escalante. Un grupo de individuos, bajo los efectos del licor, agredieron a esa autoridad armados de machetes, causándole varias heridas de gravedad.

Escalante, cuando se encontró tendido en el suelo, sacó su revólver para defenderse, haciendo disparos contra sus agresores y logrando dar muerte a uno de ellos llamado Juan Villaverde, de nacionalidad nicaragüense.

En vista de este bochicho se dispuso que de Limón saliera un piquete de policiales, el que se regresó luego por haberse tranquilizado los ánimos.

El herido fue llevado al hospital de aquel puerto, donde se le atiende con esmero.

Accidente a un jinete

El domingo fue víctima de un lamentable accidente don José Manuel Fonseca, quien venía a caballo procedente de Monte Redondo.

Poco después de haber salido de aquel lugar, la bestia cayó en el camino y con tan mala suerte para el señor Fonseca que éste quedó debajo del animal, sufriendo fuertes golpes y fracturas en distintas partes del cuerpo.

Debido a esto, no fue sino hasta ayer que pudo regresar a su casa.

Sentimos mucho lo ocurrido al señor Fonseca y deseamos que mejore pronto.

Si desea comprar un buen libro, pase a la Dirección de La Prensa

El recuerdo de las divinas emociones

—Las cosas del mundo vida y los dolores muchos no tie en para mí novela sólo nos resta escoger nues ni emoción. A fuerza de tro d...
 —¿Pides fidelidad sin ser las y aprendí también a bresato? No te quites a la despreciarlas. ¿Qué son si vida el riesgo ni el sudor, la no espejos y simulacros de saugre ni las lágrimas. La la misma vanidad, de la va vida vale por la muerte, por nidad de vivir? Corrió mi la pena el placer, por el tra alma con arrebatados impe bajo el ocio, por la sombra tus por desposarse con ellas; la luz Lo que emoción al tendí los brazos y sólo hallé corazón es el espectáculo de tinteblas y congijas. Desfa la batalla, de esta hermosa llecí con la calentura de los bat.lia slo treguas que re- deseos no cumplidos y lloré tumba de siglo en siglo. bajo con el tedio y la ponzoña de la gloria del sol. ¡Dadme el los placeres hartos. Padecí corcel de guerra que galopa, en el deseo la ausencia del re luchando de gozo en las placer y sufrí en el placer la llanuras, al escuchar la voz muerte y el desencanto del de los clarines!
 deseo. Mordí con ansia los ¡Dadme la virja espada, marchitos senos de las cosas la que tiene en el puño una y sentí en los labios el sabor cruz y una leyenda caballe de la retama. ¡Rostros del resca en la cortante hojal mundo, lindos y falaces, co- Quiero correr por el mundo, mo rostros de mujeres sin con sagrados frenesíes, ebrío pudor! Grande ramera es la de gloria y de dolor, dibu- jando con mi espada en los vida...
 —¿Por qué blasfemas del cielos la centella de un ideal.
 sol de la mañana? —¡Bravo ad. lid tesliente!
 —No es que blasfeme. Qué te diera la tizona, in- Pero no me engañan al soles vencible de Ruy Díaz y el nuevos ni alboradas de oro. yelmo de Mambrin!
 Cada día que amanece es —El entusiasmo es la es un dolor que nace... pada mejor para el combate de la vida. El hombre gran- —Perdona al dolor, ami de es el hombre a quien to go me; no hay mayor felici- do produce un vuelco de dad que esta mezcla de an- emoción. Sentirse arrebat- gustia y de pl- cer, de risas y do por el simple espectáculo de llantos, de mieles y de hieles No hay cosa más alta de las cosas, es conocer de que el amor, y el amor sólo golpe la importancia, la sig- florece en el dolor. ¡Hasta nificación, el secreto de la realidad. Porque la vida no los d'oses sufrieron y murle es una ciencia, sino un arte; ron por amor! ¿Cómo po- b- y que sentiría en vez de dríamos ser felices sin amar razonarla. Para vivir es pre- o amar siendo dichosos? ciso, ante todo, sensibilidad. Las sombras de los amores Estamos llenos de fórmulas inmortales no pasan por el sifistas antiguas, abogamos mundo cantando alegrías, y orgullos, semejantes a los suspiros del amor se confun- las sencillas verdades bajo den con los estertores de la un turbión de palabras en- muerte... gañadoras, y abandonamos las fuentes eternas de la ale- —¡Cruel destino! gría, los bienes fundamenta- —¿Por qué? No hay alma les. Duros y equívocos a la sin tristeza ul cosa en el enseñanza de la natu- raleza, mundo sin vanidad; pero en dejamos pasar en silencio el un mismo criscl se coajan rdo caudaloso de las más rí- tristezas y alegrías. Díjole rios caudalosos de las más Dios al hombre, según de fuertes y bondas sensacio- claran escrituras y memo- nes. La vida es buena o es rias:—No te doy asiento fi mala, triste o alegre, según jo, ni rostro cierto, ni don el cristal con que se la mire. particular, para que la silla ¿Por qué mirarla con cris- y los semblantes y los do- tales turblos? Ni aun el do- nes que te plazcan los po- lor merece desdén ni rebel- seas; todas las de más criatu- día, ya que es la fuente del ras tienen limitadas leyes y amor eterno. Cuando lle- y naturalezas, a ti nlogunas guemos al final de la jorna- da, de la breve jornada de Por tu albedrío hazte ley; te la vida, nuestro mejor tes- to será el recuerdo de las para que de allí mires y es. lágrimas, de las divinas cojas lo que mejor te plazca: emociones que han sacudido nte te hice mortal ni inmor- nuestros cervios y abra- tal, ni á gel ni bestia, pero- do nuestras mejillas y do ambos te bice partcipe, arrancado al alma una chis- a fin de que pudieras dege- pa de luz. 'El único bien- rerar en las cosas inferiores que me queda en el mun- y alz- rite con las superiores do—ha dicho un poeta—es y divinas, según tu volunt- el haber llorado algunas y afición. V ve y escoge tu veces... propia vida, que árbitro eres y entallador de tí mi mo...
 —Más siendo una sola la

RICARDO LEÓN

Gasolina WICO

A @ 1-90 GALON

donde BOLAÑOS Y ULLOA

Cincuenta var. s al Oeste de la Botica Francesa

Acusando recibo Cortaban los dedos a los muertos para robar alhajas

Washington. — El comandante Mc Neely de la estación naval de Keyw st, ha comunicado al departamento Naval que los muertos por efecto del ciclón en la Florida, pueden ser muchos más de los anunciados a raíz del desastre.

El Dr. Nigro Bisclano presenta a sus lectores un plan de vida que les permitirá, no sólo permanecer su cuerpo para impedir el acceso de las enfermedades, sino hasta expulsarlas si es que se han apoderado de nuestro organismo. Son notables sus consejos sobre la alimentación, los baños locales y generales, ejercicios de gimnasia sin aparatos, etc.

De venta en la Librería Falcó Precio: @ 1.50.

"Casos y cosas". — Esta es una revista mensual ilustrada, especial para los educandos, pues en ella se concibe la idea que educada y que encarrilla el espíritu por un sendero provechoso.

Su Director lo es don Rafael Jiménez Gargallo, quien se esfuerza por todo lo que sea sabiduría.

Lástima que el señor Jiménez Gargallo no abogue por el idioma de Cervantes y en lugar de "Copyright 1924 by Rafael Jiménez Gargallo", se acja a nuestro hispanismo y no hable como nos habla Cervantes por medio de su Quijote.

Por lo demás, es una revista digna de que todos la lean. Acusamos recibo de ella y le deseamos larga vida y mucho éxito a su director.

A fin de año habrá carreras de caballos

La comisión de fiestas de fin de año tiene la idea de verificar un concurso hípico en la Sabana durante los días de festejos.

A ese efecto se invitó a don Jorge González, uno de los más entusiastas por las carreras de caballos para que organice el torneo.

El espectáculo de las carreras de caballos siempre ha llamado mucho la atención y estamos seguros que será uno de los números más concurridos por nuestra sociedad.

Información internacional

SE HA HECHO PUBLICO EL TESTAMENTO DEL DUQUE DE ORLEANS — En Palermo, Italia, en donde falleciera hace poco Luis Felipe, duque de Orleans, se ha hecho público el testamento del Borbón que fué pretendiente al trono de Francia. A su esposa, de quien estuvo separado largos años, la archiduquesa María D rotea, hija del archiduque José de Hungría, la priva del más mínimo derecho a participar de su herencia. Al municipio y museos de París les dona ricos tescros artísticos y al rey de España y a los duques de Vendomme les deja valua- bles cuadros. La mayor parte de sus joyas, junto con una anualidad vitalicia de \$30 000, la lega a Mrs Violetta Jarrott (antes Lady Rossly) y en la actualidad la esposa de un campeón automovilista, y el resto de su fortuna a su hermana Amalia ex reina de Portugal. Luis Felipe pasó mucho de su tiempo en Inglaterra; aquí sus propiedades pasan de \$1 000,000.

YORK el pasado año en que ella regresaba de recorrer Italia, Alemania, Inglaterra y Francia.

NUEVO TRIUNFO DE LA CIENCIA ALEMANA.—Después de largos y penosos experimentos los científicos alemanes han logrado extraer helium del hidrógeno a un precio satisfactorio.

CASAMIENTO DE PRÍNCIPES EUROPEOS.—En Estocolmo se ha anunciado la boda del príncipe Leopoldo, futuro rey de los belgas, y de la princesa Astrid de Suecia.

EL TERRITORIO ALEMÁN LIBRE DE INVASORES.—El gobierno francés ha garantizado al alemán que su territorio quedará libre de soldados extranjeros, antes de un año.

AYUDA QUE SE LES PRESTA A LOS EMIGRANTES SUECOS — A los emigrantes suecos que van a Canadá se les presta dinero sin interés para que paguen su pasaje y además reciben \$50.00 cada uno al desembarcar. Los préstamos los hacen las comunidades rurales noruegas.

NUEVOS PACTOS DE AMISTAD EUROPEOS.—Polonia y Yugoslavia han firmado un tratado de amistad y comercio y arbitraje. Para ea bre de espiritual juventud, Ins- trucción universal y gracia sin par. Se conocieron en la travesía de Europa a N w ratados.

BOMBONES DE CHOCOLATE
 tan buenos o mejores que los europeos
a UN COLON libra
 en "EL GALLITO"

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
 Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
 APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

United Fruit Co.
 Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábado en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrá un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA llegarán a Limón via Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparando de este puerto para New Orleans, via Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Av. Amoult y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes Sres. Sasso & Pirie Succesores.

M. M. MARSH,
 Administrador

HOJALATEROS
 Acabo de recibir hierro americano marca
APOLLO
 Tomas Fernandez F.
 Departamento ALMACEN

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

El gran baile en la Sociedad de Beneficencia española

Espléndido y muy concurrido resultó el baile que se dió en la noche del once del corriente mes en los salones de la Sociedad Española de Beneficencia, celebrando con ello el Día de la Raza. Todos los salones del edificio fueron decorados profusamente con guirnalda de flores y banderolas de España y Costa Rica e iluminados como el caso lo requería. Los invitados comenzaron a llegar poco antes de la hora señalada y a los acordes de una marcha las parejas desfilaron por los salones en medio de la mayor alegría y entusiasmo. Muchas y muy lindas damitas, rebozando felicidad y esplendor, alegraban con sus sonrisas, con su gracia y su donaire aquel ambiente de perfumes y deliciosas armonías. El conjunto de sus ricos atavíos hacían un hermoso contraste con la brillantez de los salones.

En la danza bajo los acordes de los fox que ejecutaba la magnífica orquesta Uión del maestro Beeche. Expontáneamente, por unanimidad, en aquel conjunto de bellezas, se proclamó reina de la fiesta a la señorita Carmen Pastor, y por cierto que bien merecido lo tenía recibiendo allí mismo muy calurosas felicitaciones y cumplidos de la selecta concurrencia. La fiesta, que en realidad constituyó un verdadero acontecimiento social, se prolongó hasta las dos y media de la madrugada, no habiendo decaído el entusiasmo ni por un instante. Del servicio de cantina y repostería no hubo nada que desear, haciéndose derroche de finas golosinas y licores. En resumen, esta fiesta dejará muy gratos recuerdos en todos los que a ella concurrieron.

Continúa circulando moneda falsa en gran cantidad

Desde hace algunos días se viene notando que hay en circulación muchas monedas de plata falsificadas. Esas monedas son de 25 50 céntimos y un colón. Las de un colón parece que son las que más circulan. Están hechas de plomo y se nota que el trabajo no es muy bien acabado; es decir, que al momento se puede hacer la diferencia de la moneda legítima a la falsificada. Hemos tenido a la vista algunas monedas de esas, y tanto por la impresión de los troqueles, como por el sonido, se conoce su mala ley. Pero la facilidad de su circulación se explica en el hecho de que no se presta mayor atención en los momentos en que se hace un pago, o se da un

vuelto o se efectúa un cambio. En el comercio, la preocupación por la rapidez del negocio, hace que esa moneda circule con facilidad. Es lógico, desde el momento que circula moneda falsa, exista una casa donde se hayan instalados los aparatos necesarios para acuñar monedas de mala ley. Y no sería nada de extrañar que esa fábrica de moneda falsa se haya instalado en la propia capital. Sería bueno que las autoridades procedieran a practicar una minuciosa investigación para dar con los falsificadores y evitar así que se siga lanzando a la circulación esas monedas de plomo y otros metales fáciles de acuñar y de darles la apariencia de plata.

Vergonzoso

Un vecino del Liceo de Costa Rica, en representación de otros vecinos, ha manifestado lo siguiente: «Es en verdad una vergüenza lo que ocurre en la capital. Cuando se amenaza a los ciudadanos con embargo de propiedad o cárcel si no pagan las contribuciones que se les impone, se figura el contribuyente que será posible transitar por aceras y calles sin peligro de que vaya a matarse o inutilizarse para toda su vida, y que si tiene propiedad, ésta será protegida, ya que paga los impuestos marcados. Recorriendo las calles de Alajuela, Heredia, Cartago, Limón y aun de ciudades menos importantes, difícilmente se hallaría una calle tan abandonada como la 7ª entre las avenidas 12ª y 20ª de nuestra capital, mayormente detrás y las cede varas norte del Liceo de Costa Rica; asimismo la avenida 16ª, entre las calles 5ª y 9ª, donde es imposible el paso de un vehículo. Los vecinos son despertados a la madrugada por el ruido de autos atascados en la calle 7ª y avenida 16ª. Allí se atascan coches, carretas, carretones y automóviles. Los policías han contemplado carretas y carretones atascados, los que ha sido necesario descargar para poderlos arrancar del hoyo, rompiéndose hasta el yugo de los bueyes; con todo, al día se ha hecho el cierre de la calle. Si no fuera bastante lo

destruccion de esas calles, la acera sobre la acequia de las Artes frenta a la casa 6º 539 avenida 16ª, se ha estado hundiendo, y anoche varias personas presenciaron como un hombre, padre de nueve hijos, escapó milagrosamente de caer en el hondo pozo que se ha formado, por cuyo hueco pueden pasar varias personas a la vez. No sabemos si cayó allí algún niño, pero si vimos a través de la oscuridad como cayó un pobre perrito dentro de aquel pozo de unos cuatro metros de profundidad. Fue necesario establecer un policía hasta el amanecer para evitar desgracias. Y ahora, para terminar, no olvidaremos apuntar que después de años de soportar pacientemente los contribuyentes de esa parte de la ciudad el descuido de calles y aceras, las quejas crecen a causa de los vejámenes por algunos jóvenes del Liceo de Costa Rica. Varios vecinos en la calle 7ª y avenida 16ª, no dan abasto a reparar sus fachadas, pues aquellos jóvenes se creen con derecho a romper repellos y reventar paredes con sus piraguas al pasar. Ciertamente, esto es un hecho muy bárbaro en futuros ciudadanos de una República, y debería hacerse patente a dichos jóvenes que de muy mala voluntad paga su detalle escolar el vecino que haya sido perjudicado por fechorías de los niños o jóvenes de las escuelas»

El Srío. de Educación visitó la feria escolar

La feria escolar en la Escuela de Colón, con motivo del día de la raza y a la vez para recaudar fondos a beneficio de ese plantel de enseñanza, terminó ayer noche. Duró cuatro días, y durante ese tiempo, centenares de personas de ambos sexos se dieron cita en esa escuela, para entregarse a las delicias del baile. Hubo músicas y servicio constante de cenas. El resultado pecuniario de esa feria ha sido magnífico, según nos informan sus organizadores.

Terminó la feria escolar de automoviles verificado ayer. Contorne se había anunciado, ayer día de la raza, tuvo verificativo, como manifestación cívica, el desfile de automóviles. Los carros, casi todos de familias pudientes de la capital, se organizaron en línea en la Sabana. Cada vehículo lucía carteles con diferentes leyendas, en las que se leía: ¡Viva el progreso! Necesitamos buenas calles. Queremos caminos carreteros, etc. Como a las once de la mañana se inició el desfile, habiendo tomado parte unos cincuenta autos particulares y varios de los camiones de doña Adela v. de Jiménez. Ocupaban unas cuatrocientas

El desfile de automoviles verificado ayer

varas, habiendo pasado por frente a la casa presidencial, desfilando luego por la Avenida Fernández Güell. Esa manifestación de autos llamó mucho la atención, no sólo por el buen orden en que se llevó a cabo, sino también porque sólo autos de lujo tomaron parte en ella. Algunos gendarmes montados iban organizando el paso por las diferentes calles en que se hizo el desfile. Nada más a propósito en el día de ayer que esa manifestación tranquila, pero significativa, pues está bien comprendido que el automóvil es uno de los factores principales para el desarrollo de las buenas vías de comunicación. Y entre más autos haya en el país mayor será la necesidad de construir buenas carreteras. Y esto está plenamente demostrado en estos últimos años. Cuando apenas había unos cuantos automóviles, no se contaba con ninguna vía de comunicación buena, y ahora hay servicio a todas las provincias centrales y a muchos de los pueblos de cada una de ellas, comunicándose con carreteras macadamizadas.

Celebrando su natalicio. El caballero don Felipe J. Alvarado celebra hoy el día de su natalicio. El señor Alvarado ha sabido descollar en los puestos prominentes de nuestra política, como también ha prestado su valioso contingente, en el mundo de las finanzas, sirviendo la cartera de Hacienda y Comercio. Como empresario, ha sabido también abrirse amplio campo formando la poderosa compañía que lleva su nombre. Actualmente es tercer Designado a la Presidencia de la República, y en su vida privada ha sabido fundar un hogar por mil títulos digno y apreciable de nuestra sociedad. LA PRENSA rinde en el día de hoy su manifestación de homenaje y simpatía al distinguido hombre público y le envía su saludo respetuoso.

Celebrando su natalicio

Los deportes de ayer. Casi todos los juegos deportivos anunciados para ayer, fiesta de la Raza, verificáronse, siendo suspendidos cuando faltaban algunos minutos de tiempo, como consecuencia de la lluvia. El de «Araucanos» y «Excelsior» en Desamparados, fué muy interesante el primer tiempo y los días del segundo, sin que ninguno de los contendientes se anotara un tanto. Con un empate de cero goles, suspendiéndose cuando faltaban 23 minutos para terminar. — En Alajuela el «Marulles» venció al Liceo por 2 a 0 en el juego.

NOTAS INFORMATIVAS

La fiesta de ayer de los médicos. Con una concurrencia de no menos de cincuenta médicos y gran número de particulares se verificó ayer tarde en la Subsecretaría de Salud Pública la fiesta del médico. Varios de los señores médicos desarrollaron interesantes temas, siendo muy aplaudidos los de los señores doctores Pupo, Rojas, Peña Chavarría y Segreda. Por la noche en los amplios comedores del Hotel Europa fue servido un banquete en celebración de ese día al que concurrió igual número de médicos que el de la concurrencia de la tarde. Ayer se interrumpió el servicio del tranvía. Con motivo del fuerte aguacero de ayer, el servicio del tranvía estuvo interrumpido por la tarde durante algunos minutos. Las aguas arrastraron las piedras sueltas de las calles lanzándolas a la línea obstruyéndola. Hubo necesidad de limpiarla durante varias veces, causando grandes molestias.

Las ferias de ayer

Para novelas, en la Dirección de este diario. Dos ferias se verificaron durante el día de ayer: la de la Escuela Colón y la de San Vicente de Paul, en el local de La Feria. Pero ambas a causa de la fuerte lluvia, estuvieron poco concurridas, especialmente la última. A la de Colón concurió más gente entusiasmada por el baile que terminó a las diez de la noche.

Los deportes de ayer

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Ricardo Falco
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

LIBRERIA FALCO
Avenida 7ª, E. C. Nú. 344
CASA FALCO
Apartado 638 — Teléfono N.º 71
LOS GRANDES POETAS
Poetas de Shakespeare, Víctor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novalis, Pascoe, Leopardi, Balmont, Wordsworth, Casarquilla, Mallarino, etc.

Los géneros LABERINTO son los mejores y más baratos

Pídalos a todo el comercio de la república y en nuestra sucursal, 40 varas al Norte de la Botica Oriental

EMPRESA INDUSTRIAL "EL LABERINTO"

Apartado 105 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 254

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Generale

Botica Grande y Pequeña